



お話をうかがった、鹿沼まちゼミ世話人会の皆さん

チラシは新聞折り込みも行われ、鹿沼市内だけでなく周辺地域にも届いているとのことです。

個店を輝かせることで
「やりがい」を

「まちゼミは、1回の講座で3～5人程度の少人数。時間も1時間くらいでしょう。材料費などをいただく場合もありますが、基本は無料です。そして、共通ルールとして、受講者に商品を販売してはいけない、ということになっています。あくまでお店のイメージアップ、ファン作りが目的だからです」

販売しなくて良いということで、担当スタッフも楽しみながらやれるそうです。もちろん、教えるためには事前準備が必要ですし、教え慣れていない人は緊張もするでしょうが、そういうことも楽しさの一部になっています。

信用金庫なども参加しており、街ぐるみで盛り上がっている様子も伝わってきます。

回を重ねることに、参加店舗や講座数も増え、受講者数もどんどん増加。第1回目は268人の参加でしたが、第3回目では547人までなりました。

「今回も手ごたえがあります。さらに増えていることは間違いないと思います」と話す若林会長。「自身が経営する店舗（「すいーとほーむいせも」「介護ショップいせも」）でも、もちろん実施しています。

商店の店頭やスーパー、公共機関などにおいてある「まちゼミ」のチラシを見せていただきました。カラー印刷で、参加店舗がひと目でわかる地図が付いています。講座内容ごとに「健康・キレイ」はピンク、「つくる・たべる」はオレンジ、「まなぶ」はグリーンと色分けされているのも、見やすく分かりやすい作りです。

市内だけでなく周辺地域に

商店の店頭やスーパー、公共機関などにおいてある「まちゼミ」のチラシを見せていただきました。カラー印刷で、参加店舗がひと目でわかる地図が付いています。講座内容ごとに「健康・キレイ」はピンク、「つくる・たべる」はオレンジ、「まなぶ」はグリーンと色分けされているのも、見やすく分かりやすい作りです。



特集1 / 個店の魅力活性化

お店の魅力を引き出す 商店街の取り組み

鹿沼市の先進事例「まちゼミ」訪問

近年、全国的に新しい商業活性化の取り組みが注目されています。「まちゼミ」と呼ばれるこの取り組みは、どんなものでしょうか。鹿沼市の中心市街地では、昨年から県内他地域にさきがけて、「まちゼミ」にチャレンジしています。その様子やメリットなどを取材しました。

(協力:鹿沼商工会議所)



Digitized by srujanika@gmail.com

鹿沼市の中心部を歩くと、あちこちの店に「まちゼミ」と書かれた張り紙を目にします。ロゴの下に書かれているのは、どうやら何かの講座のようです。これは何でしようか？

商店のことなら、商店会に聞くのがいちばん。そこでさっそく、鹿沼市商店会連合会の若林実会長にうかがいました。

若林会長は「それは、個々のお店でお客様に『知つて得する身近なこと』を教える、「得する街のゼミナール」のことですよ」とニコニコしながら教えてくださいました。

「得する街のゼミナール」、略して「まちゼミ」は、今年8月22日から9月30日まで、鹿沼市中心市街地の商店など47店舗が参加して実施されました。昨年1月から2月に第1回、8月から9月に第2回、今年2月から3月に第3回が開催、今回はすでに第4回目の実施ということです。

「最初は30店舗、34講座でスタートしましたが、回を重ねることに参加店舗数も増えています。1つの店舗で2つ、3つと講座を持つところもあるので、今回は47店舗56講座にまでなりました」



色鮮やかで見やすい
「まちゼミ」チラシ(第4回)

鹿沼市は栃木県内で最初に「まちゼミ」に取り組みました（現在は小山市でも実施）。個々の商店がなかなか元気になれば、どうにかして活性化していきたいと考えいた商店会連合会や鹿沼商工会議所、それに行政などが知恵を出し合い、いろいろな案を模索したそうです。そして「まちゼミ」を知り、いろいろ調べたうえで「取り組んでみよう！」と決めたのが、平成25年度のこと。前述の松井さんに何度も講演していただき、中核メンバーをしっかりと育て、きちんと準備を重ねたうえで、平成26年1月に第1回目をスタートさせたのでした。

「ありがたいことに、鹿沼市長や鹿沼商工会議所会頭が、あちこちでさかんにPRしてくれました」と話す若林会長。もちろん、鹿沼商工会議所全体でもバツクアップし、現在も大きな力になっているそうです。

「今は主催が鹿沼商工会議所と商店会連合会、それに鹿沼まちゼミ世話人会の三者で、鹿沼市が後援してくれています。将来

岡崎市でスタートしたこの取り組みが徐々に評判を呼び、視察をして「自分の地域でも取り組みたい」と考える商店街がどんどん増加。現在では日本全国約160エリアで、活発な取り組みが行われています。栃木県でも鹿沼市と小山市で「まちゼミ」が実施されています。そういったエリアには、「岡崎まちゼミの会」が指導や協力を行っており、代表を務める松井洋一郎さんは全国を講演などで飛び回っているそうです。

商店会、商工会議所、行政が一丸となつて

お店の存在・特徴を知つていただくと共に、お店（店主やスタッフ）とお客様とのコミュニケーションの場から、信頼関係を築くことを目的とする事業です。

また、「お客様」「お店」「地域」の「三方よし」活性化事業」と位置づけており、ここからも単なるイベントではなく息の長い活動であることがわかります。

卷之三

